
Félicitations  
à notre école    p. 12

Célébrons la Fête nationale le 23 juin
p. 17 et p. 32

Hourra ! Un îlot de fraîcheur   p. 6

Journal de Saint-Bonaventure
Juin 2024



Le Bonaventurain • Juin 2024 • Volume 8  Numéro 22

Depuis un mois, la fébrilité au parc Patrick-
Lalime se fait de nouveau ressentir et cette 
effervescence de vie se poursuivra tout au long 
de l’été ! Les activités sportives, culturelles et 
notre indispensable camp de jour animeront 
jovialement notre parc en cette belle saison 
estivale.  

L’aménagement d’un espace de jeux d’eau, 
ainsi que l’amélioration des infrastructures 
sportives et sanitaires favoriseront encore 
davantage les rassemblements et les activités 
ludiques. Toutes ses infrastructures offrent à 
notre communauté et à nos visiteurs des ser-
vices de qualité et de proximité. En favorisant 

la pratique d’activités physiques et en offrant 
des espaces de détente, c’est le bien-être et 
la qualité de vie globale de notre communauté 
qu’on améliore. 

De plus en plus d’événements ont lieu sur le site 
de notre parc municipal et de nouvelles activi-
tés pourraient s’y développer grâce à l’utilisa-
tion du chalet communautaire Fafard et frères 
et de sa cuisinette communautaire. Vous êtes 
donc invités à répondre au sondage en ligne 
du COLOC qui permettra de cibler de nouvelles 
activités à y développer.

L’équipe du journal invite toute la population à 
souligner en grand nombre, à Saint-Bonaven-

ture, la 190e  Fête nationale du Québec, ainsi 
retrouvons-nous à la belle étoile le 23  juin 
prochain ! 

Bon été et bonne Fête nationale !
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Le Ministère de la sécurité pu-
blique (MSP) a demandé deux 
correctifs pour que le schéma 
de couverture de risque incen-
die de la MRC de Drummond soit 
adopté. Les deux municipalités 

visées sont Saint-Lucien et 
Saint-Bonaventure.

Dans notre cas, le MSP demande 
que la Ville de Drummondville 
vienne en support à notre ser-
vice incendie pour le secteur 
vers Saint-Majorique. Ce qui 
devait être, au départ, de la 
route  143 jusqu’à la courbe du 
6e Rang Nord, s’est finalement 
étendu jusqu’au 5e  Rang, en 
comptant le 6e Rang jusqu’à la 
route 122.

Le problème est que la Ville nous 
charge un frais annuel pour op-
timiser notre force de frappe en 
fonction du nombre de proprié-
tés desservies, en y comptant 
3 occupants au coût de 19,00 $ 

par occupant. Selon l’informa-
tion fournie par la MRC, on re-
trouve 161  propriétés dans ce 
secteur, ce qui fait un coût de 
base annuel de 9 177  $ (ajusté 
en fonction de la date de signa-
ture de l’entente). A ce coût de 
base s’ajoutent le salaire des 
pompiers en entraide après 
deux heures d’intervention et, 
après un court laps de temps, le 
salaire des pompiers de Drum-
mondville qui doivent rester à 
leur caserne si un autre appel 
survient pendant l’absence du 
groupe qui vient répondre au 
feu de Saint-Bonaventure

Évidemment, nous avons 
contesté auprès du MSP mais 
nous n’avions rien pour prouver 

que Saint-Guillaume pouvait ar-
river avant ou en même temps 
que la Ville. Quand notre service 
incendie sera appelé à interve-
nir dans ce secteur, Saint-Guil-
laume et Drummondville seront 
appelés en même temps pour 
venir en entraide. 

Nous sommes confiants 
qu’après 3 ou 4  interventions, 
nous pourrons prouver au MSP 
que Saint-Guillaume peut nous 
aider à répondre à la force de 
frappe dans le délai prescrit 
(ex.  : 8 pompiers en 20  mi-
nutes). En attendant, nous de-
vons nous plier aux exigences 
du MSP et signer l’entente avec 
Drummondville.

Guy Lavoie
Maire

 Municipalité de Saint-Bonaventure
Mot du maire
Schéma de couverture de risque incendie
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Le futur développement domiciliaire, un grand projet

Jessy Grenier
Directrice générale

Jessy Grenier
Directrice générale

Le 25  avril dernier, la 
Municipalité a procédé à la 
signature officielle de l’acte 
notarié pour l’achat d’un terrain 
devant permettre un nouveau 
développement résidentiel. 

Situé derrière le bureau 
municipal, ce lotissement 
pourra compter 13  nouvelles 
maisons. Ayant déjà obtenu les 
autorisations de la Commission 
de protection du territoire 
agricole (CPTAQ), nous sommes 
présentement à la recherche 
d’un entrepreneur qui serait 

intéressé à développer ce 
terrain. Afin de promouvoir la 
densification, deux immeubles 

à logements sont projetés. Un 
beau projet à concrétiser.

La Municipalité vise à bonifier constam-
ment ses installations et ce, grâce à des 
subventions permettant de diminuer les 
coûts pour les contribuables.

Au mois de mars dernier, nous avons dépo-
sé une demande d’aide financière auprès 
du Fonds de la ruralité de la MRC de Drum-
mond. Dès le mois d’avril nous avons reçu 
une réponse favorable :

• Filet protecteur pour les jeux d’eau ;
• Achat et installation de clôtures au-

tour du parc Patrick-Lalime (terrain 
de baseball, soccer) ;

• Panneau afficheur numérique pour le 
soccer ;

• Gazon synthétique (zone des buts) 
et lignes permanentes au terrain de 
soccer.

Une subvention de 25 000 $ a été accor-
dée, avec une obligation d’investissement 
égal de la part de la Municipalité, pour un 
projet total de 50 000 $. 

Les travaux seront en cours tout au long 
de l’été. Cependant, pour ne pas nuire au 
bon déroulement des pratiques et matchs 
de soccer, certains travaux sur le terrain 
seront effectués seulement cet automne.

 Municipalité de Saint-Bonaventure
Mot de la directrice générale

Fonds de la ruralité 2024 - Travaux au parc Patrick-Lalime
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Quelques statistiques d’utilisation  
de nos infrastructures

Borne de recharge électrique 
à Saint-Bonaventure

Rénovation des toilettes publiques au parc 
Patrick-Lalime

Comme nous, plusieurs d’entre vous ont pu le constater, nos infrastructures sont de plus en plus utilisées et cette fréquentation 
démontre leur importance pour la communauté. Voici quelques statistiques pour l’année 2023.

Utilisation et revenus de location de nos infrastructures pour l’année 2023

Chalet Fafard
Salle Pierre-

Pepin du Centre 
multifonctionnel

Salle municipale
(720, rue Plante) Parc Patrick-Lalime

Locations privées 58 28 - -

Revenus 5 993 $ 6 456 $ 493 $ 220 $

Au parc Patrick-Lalime et à la salle municipale, les revenus des activités sociales et sportives organisées par le comité des loisirs 
pour les citoyens sont indiqués dans le tableau. Exemples: ligue de soccer, volley-ball. Ce ne sont pas des locations privées.

 Chronique municipale

Sylvie Jean
Conseillère municipale

Jessy Grenier
Directrice générale

Jessy Grenier
Directrice générale

C’est fait ! Nous avons main-
tenant une borne de recharge 
sur notre territoire et elle a été 
subventionnée à 50  % par le 
Programme Recharge +. Située 
au stationnement du Centre 
multifonctionnel et de la Bi-
bliothèque municipale Desjar-
dins, la borne, de modèle Evera 
de niveau 2 et de 48 ampères, 
possède 2 ports de recharge.

La borne étant branchée sur le 
« Circuit électrique », les usa-
gers de cette application pour-
ront voir Saint-Bonaventure 
sur leur carte et ils sauront 
qu’ils peuvent venir rechar-
ger leur véhicule. Dans notre 
MRC, nous comptons environ 
60 bornes de recharge.

La station de recharge Evera 
permet l’affichage publicitaire. 

Présentement SCOTTS Cana-
da a versé une commandite 
s’assurant ainsi d’une belle 
visibilité de la route 143. Nous 
les remercions de leur colla-
boration. Les entreprises du 
secteur ou des environs sont 
invitées à nous faire part de 
leur intérêt à s’y afficher ! 
Pour information, communi-
quez avec la Municipalité.

Grâce au Programme d’aide financière pour les bâtiments munici-
paux (PRABAM), les toilettes publiques extérieures au parc Patrick-
Lalime ont fait peau neuve. Celles-ci sont annexées à la salle méca-
nique des jeux d’eau à proximité de nos installations afin de faciliter 
les changements de vêtements. Les deux toilettes sont accessibles 
en tout temps pendant la période estivale pour les activités qui se 
déroulent sur le terrain du parc Patrick-Lalime.
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Jeux d’eau, le rafraîchissement de la période estivale

L’eau maintenant potable  
au Centre multifonctionnel

Service sécurité incendie 
de Saint-Bonaventure

Le chantier des jeux d’eau a été arrêté cet 
automne car le temps froid demandait des 
mesures et des coûts supplémentaires pour 
assurer la qualité du béton.

Heureusement, nous nous étions entendus 
avec la compagnie pour être l’un des premiers 
à l’horaire ce printemps afin de compléter les 
travaux au plus tôt.

Nous pouvons donc profiter, pour la période 
estivale, de nos jeux d’eau subventionnés à 
100 % par le programme Initiative canadienne 
pour des collectivités en santé.

Nous vous soulignons qu’avec ces nouvelles 
installations, nous enlèverons l’eau de la glis-
sade géante. La section « rafraîchissement » 
sera dorénavant nos jeux d’eau !

C’est au mois de mars dernier 
que l’eau de l’école Saint-Bo-
naventure a commencé à être 
traitée par le nouveau sys-
tème de traitement du Centre 
de services scolaire des 
Chênes, afin de se conformer 
aux normes du Règlement 

sur la qualité de l’eau potable 
(RQEP). 

Depuis la mi-avril, l’eau distri-
buée par l’école Saint-Bona-
venture est potable, ce qui est 
une bonne nouvelle pour nos 
élèves, mais également pour 

les utilisateurs du Centre multi-
fonctionnel et de la Bibliothèque 
municipale Desjardins. En effet, 
comme notre bâtiment est des-
servi par l’eau traitée de l’école, 
vous pouvez maintenant la boire 
aux points de distribution sans 
danger. 

Le service sécurité incendie 
(SSI) de Saint-Bonaventure 
répond en moyenne à 30 appels 
par année. Dans le travail de 
pompier, il y a des exercices 
chaque mois. Au mois de mai, 
nous avons pratiqué comment 
entrer en urgence dans 
les résidences. Pour cette 
pratique, le formateur nous 
avait amené un modèle spécial 
de porte difficile à ouvrir. 

Recrutement
Le service incendie est en 
mode recrutement, si cela 
vous intéresse, contactez les 
employés du bureau municipal. 

 Chronique municipale

Jessy Grenier
Directrice générale

Jessy Grenier
Directrice générale

Stephan Lavoie
Directeur service incendie



Le Bonaventurain • Juin 2024 • Volume 8  Numéro 2 7

Programme de soutien aux jeunes athlètes en sport amateur 
Soirée de remise de bourses aux athlètes 

Bandes riveraines

La Municipalité régionale de comté (MRC) 
amorce la mise en œuvre de son Plan régional 
des milieux humides, hydriques et naturels (PR-
MHHN) qui prévoit des actions pour la mise en 
conformité des bandes riveraines. Pour la réali-
sation de ce travail, la MRC est accompagnée du 
Conseil régional de l’environnement du Centre 
du Québec (CRECQ). Ce dernier a été mandaté 
pour caractériser les bandes riveraines.

Dans les prochaines semaines, deux techni-
ciennes en bioécologie et agentes de projets, 

mesdames Geena Lemire et Émilie Leblanc, sil-
lonneront notre territoire pour réaliser ce projet 
qui consiste à sensibiliser les propriétaires agri-
coles au respect des bandes riveraines, à obser-
ver l’état des rives et si nécessaire, à informer 
les propriétaires des problèmes de décrochage.

Rappelons l’importance des bandes riveraines 
pour réduire la perte de sol par ruissellement 
et pour filtrer les matières fertilisantes et les 
pesticides provenant des champs. De plus, 
une bande riveraine composée d’arbres et 
d’arbustes a un effet brise-vent et favorise la 
biodiversité.

Le 9 mai dernier avait lieu la 36e cérémonie de remise de bourses 
aux athlètes en sport amateur. Cette année, 58  jeunes se sont 
démarqués et ont reçu des honneurs lors de cet événement sou-
lignant leurs exploits. Cette soirée de reconnaissance de nos ath-
lètes de la région a eu lieu grâce à la Ville de Drummondville, en 
partenariat avec la Municipalité régionale de comté de Drummond 
(MRC de Drummond).

Héléna Kozanitis Tremblay, athlète de Saint-Bonaventure, a reçu 
sa bourse des mains de notre maire, Monsieur Guy Lavoie. 

Nos félicitations, Héléna ! 

Sylvie Jean
Conseillère municipale

Geena LemireGeena Lemire

Émilie LeblancÉmilie Leblanc

 

De gauche à droite Line Fréchette, préfète de la MRC de Drummond, Guy Lavoie, De gauche à droite Line Fréchette, préfète de la MRC de Drummond, Guy Lavoie, 
maire de Saint-Bonaventure, Héléna Kozanitis Tremblay, athlète boursière, maire de Saint-Bonaventure, Héléna Kozanitis Tremblay, athlète boursière, 
Olivier Gailloux, membre du Conseil jeunesse de Drummondville et Stéphanie Olivier Gailloux, membre du Conseil jeunesse de Drummondville et Stéphanie 
Lacoste, mairesse de Drummondville.Lacoste, mairesse de Drummondville.

Suivez la page
Loisirs Municipalité Saint-Bonaventure
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Le contenu d’un bac brun 

Chapeau à Scotts Canada !

Sylvie Jean
Conseillère municipale

Sylvie Jean
Conseillère municipale

✅ Matières acceptées :
• Résidus alimentaires : fruits et légumes, viande cuite, crus-

tacés, os, pain, pâtes alimentaires, coquilles d’œuf, écales de 
noix, filtres à café, sachets de thé et de tisane.

• Résidus verts : herbe et feuilles, résidus de jardin, plantes, 
fleurs, terre noire, copeaux de bois, écorces, sciure de bois 
non traité et non verni, petites branches, résidus de cèdre, 
aiguilles de conifères.

• Papier et carton souillés par de la nourriture : boîtes à pizza, 
papier essuie-tout, papier et vaisselle de carton souillés par 
de la nourriture.

• Autres : mouchoirs souillés, cheveux, poils d’animaux, litière, 
crayons de couleur en bois.

❌ Matières refusées :
• Viande crue.
• Toute forme de plastique (sac, emballage).
• Couches et produits sanitaires, sacs d’aspirateur et leur 

contenu, feuilles d’assouplissant.
• Grosses branches, plantes exotiques envahissantes, 

gravier, pierre. 
• Vaisselle compostable, papier ciré, papier parchemin  

et papier alimentaire.
• Excréments d’animaux.

La compagnie Scotts Canada nous avisait récemment que des 
citoyens jettent des déchets dans leur bac brun, ce qui compro-
met le compostage.

Nous vous rappelons les matières acceptées et celles refusées 
dans le bac brun.

Nous tenons à souligner l’excellent programme instauré par la 
compagnie Scotts afin d’encourager les employés à faire de 
l’exercice physique. Le programme appelé Défi J.H. 10 000 calories 
consiste à choisir une activité physique (course, marche, vélo) et à 
dépenser 10 000 calories sur une période d’un mois. Ce programme 
était proposé à toutes les succursales de Scott, canadiennes et 
américaines.

Si l’employé atteint cet objectif, il se voit récompensé par une jour-
née de congé payée. Le programme a été en vigueur durant deux 

mois et il s’est ajouté une journée 
« bonus » le premier avril. Durant 
cette journée « bonus », si l’em-
ployé accomplissait une marche 
de 16 km, il avait aussi droit à une journée de congé payée. 

Bravo aux onze employés de Saint-Bonaventure qui ont participé 
au défi. 

Bravo ! C’est une belle initiative pour encourager l’activité 
physique.

MERCI DE VOTRE COLLABORATION !

791, rue St-Jean-Baptiste
St-Bonaventure (Québec) J0C 1C0

Tél. : 819 396-2493 • Fax : 819 396-3593
Sans frais : 1 877 396-2493

lalimeetfreres@bellnet.ca      lalimeetfreres.com

Suivez la page
Loisirs Municipalité Saint-Bonaventure
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Le nouveau service Mobilibus, en place depuis le 10 janvier 2024 
en tant que projet pilote, se révèle un succès. En date du 30 avril 
2024, on compte plus de 250 usagers de ce service mis de l’avant 
par la MRC de Drummond. 

Mobilibus, avec ses 209 points d’embarquement, vous permet de 
vous déplacer facilement vers Drummondville ou à travers la MRC 
de Drummond selon des heures établies pour chaque secteur.

Pour en apprendre davantage, consultez le site mobilibus.ca 

Pour toute question concernant ce service, n’hésitez pas à les 
contacter !

Courriel : mobilibus@mrcdrummond.qc.ca

Téléphone : 873-382-2266

Service à la clientèle – Mobilibus
Du lundi au vendredi : 8 h à 12 h et de 13 h à 16 h
Samedi et dimanche : Fermé

Venez nous voir au bureau municipal pendant les heures 
d’ouverture et nous vous accompagnerons dans vos démarches 
d’inscription au service.

Points d’embarquement à 
Saint-Bonaventure Liste des tarifs

Saint-Bonaventure

90      Rang 6 N / route 143 

93         rue Poirier / route 143 
94         Rang Petit 5 N / route 143 

91          Bureau municipal  

92  Bibliothèque municipale Desjardins

95     rue Labonté / route 143
96         Le Dépanneur - 

                   Marché St-Bonaventure 
97         rue Paulhus / route 143 

98                Scotts Canada   

99         route Pépin / route 224 

100        2e ang / route 143 Rang 6 N / route 143 
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 Chronique bibliothèque

Johanne Lachapelle et Lyne Rozon

Tél. : (819) 396-1676
Courriel : biblio120@reseaubibliocqlm.qc.ca
Facebook : Biblio St-Bon

Lundi de 13 h à 16 h (sauf les jours fériés)
Mardi de 9 h à 12 h et de 18 h à 20 h 30
Jeudi de 18 h 30 à 20 h 30

Heures d’ouverture :

Ça bourdonne à la bibliothèque
En effet, nous avons déposé une demande 
de commandite à la Caisse Desjardins de 
Drummondville et notre demande a été 
acceptée. Nous mettons donc fin au projet 
lecture, dans sa mouture actuelle, et nous 
proposerons un tout nouveau projet à nos 
jeunes lecteurs. Pour ceux et celles qui ont 
des fiches à compléter, il est encore temps 
de le faire avant la fin du mois de juin et dès 
septembre, nous présenterons le nouveau 
projet. Restez à l’affût.

Biblietcie.ca, le portail de notre bibliothèque 
municipale, a fait peau neuve. Plusieurs 
programmes et services y sont offerts gra-
tuitement  : livres, magazines et journaux 

numériques, apprentissage et formation, 
généalogie, etc. Le tout est disponible sur 
l’ordinateur, mais également sur la tablette 
ou le téléphone. Allez faire un tour pour voir 
tout ce qui est offert.

La bibliothèque accepte d’accueillir les or-
ganismes qui souhaitent utiliser nos beaux 
locaux pour proposer des conférences à 
nos membres et à toute la population. En 
avril dernier, l’Association des personnes 
proches aidantes de Drummondville a offert 
des conseils à ceux et à celles qui aident un 
conjoint, un ami ou une personne atteinte 
d’une maladie. Une façon pour la biblio-
thèque d’accompagner sa communauté.

Sur ce, nous vous souhaitons un très bel été. 
Profitez-en pour faire un brin de lecture, à 
l’ombre, en plein air. C’est vraiment agréable.

Johanne Lachapelle

GRAPHISME
CRÉATION WEB

LOGO
DÉPLIANT & BROCHURE
RÉSEAUX SOCIAUX
PUBLICITÉ
SITE WEB

et plus encore!

info@biancadesign.ca | biancadesign.ca

Manon Reed  |  Planificatrice financière, B.A.A. 
Conseillère en sécurité financière rattachée à Gestion financière Lanoie inc.
Représentante en épargne collective auprès d’Investia Services financiers inc.

1133, 4e Rang, Saint-Hugues (Québec)  J0H 1N0 • Tél. : 450.794.2358 • 1.888.774.9444
mreed@gfinlanoie.com • www.gfinlanoie.com

Cabinet de services financiers

Pour une tranquillité d’esprit,
à profit

Pour un accompagnement 
personnalisé à long terme

Placements 
(REER, CELI, REEE, RRI, Catégorie de société)

Assurances individuelles et collectives 
(vie, invalidité, frais généraux, maladie grave 
et assurance prêt personnel et commercial)

Fiscalité
Planification de la retraite
Planification successorale
Gestion de la dette 
(prêt hypothécaire, marge de crédit, 
carte de crédit, prêt levier)

Manon Reed
Planificatrice financière, B.A.A.
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NOUVEAUTÉS

Romans Adulte
• Rétro Love de Julie Rivard
• Chez les Paquette de Lucy-

France Dutremble
• Le sang des innocents de S.A. Cosby
• Quelqu’un d’autres de Guillaume Musso
• La Delle #1 : Alvenia de 

Marthe Laverdière
• Le garage de Rose #1 : 

Constance de France Lorrain
• Disparue à cette adresse 

de Linwood Barclay
• Un choix déchirant de 

Éliane Saint-Pierre
• L’ombre des innocents de René Manzor
• Les deux règles du camping de 

Claudia Lupien et Sandra Verilli
• Le chant de la cigale 

#1 : La saison des 
clochers de Carol-
Ann Lebeau

• Civilisés de Pa-
trick Senécal

• À la croisée des 
chemins #4 : Cha-
cun sa route de 
Louise Tremblay D’Essiambre

• Les sœurs Sénécal 1  
et 2 d’Isabelle Hébert

• La chapelière de Marylène Pion

• Un animal sauvage de Joël Dicker
• Du chocolat plein la bouche 

de Sophie Rondeau
• Le penthouse #2 de Sylvie G
• Si tu vois mon pays #2 de Joseph Facal
• Le B&B de Marie-Julie de 

Marie-Ève Hudon
• Comme une fleur solitaire 

#1 de Claude Coulombe
• Secrets de famille #3  

de Rosette Laberge
• Felicità de Serena Giuliano
• Chez les Panet #2 de Michel Langlois

Documentaires Adulte
• Trahir : La blessure de la relation 

amoureuse de Sylvie Lavallée
• C’est qui le chef ? Tome 2 des 

éleveurs de porc du Québec

Romans Jeune
• Kiokio et la perle magique 

de Richard Petit
• Un été aux Îles de Chantale D’Amours
• Les rebelles de la première rangée 

#2 : Perdus en forêt de Nadine Poirier
• Folle école 1 à 3 de Catherine Trudeau
• Norbert et ses méchatventures 

#2 de Marie-Pier Meunier
• Animoulous : Elana et les 

épreuves étonnantes
• Nebulous Stars : Nenuphia et les 

secrets du lagon de Annie Turcotte

Albums Jeune
• Norbert le mauvais copain 

de Ryan T. Higgins
• Prout dans l’espace de Mike Henson
• Ntangu de Malika Tirolien
• Dernière heure : La déconfiture  

du lièvre de Robert 
Soulières

• Gustav le chien 
tout croche d’India 
Desjardins

• Licorne non 
recherchée de 
Fred Blunt

Documentaires Jeune
• Mon premier guide 

de l’auto : découvre 
le monde fabuleux 
des voitures de 
Julien Amado

• Bizarre mais vrai ! 
Les animaux

BDs Jeune
• Elles 1 à 3 de Kid 

Toussaint
• L’univers est ninja #6 : 

Le livre rouge d’Alex A.
• Creepy Cat 1 à 4 de 

Cotton Valent

 Chronique bibliothèque
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Des nouvelles de notre école

 Chronique école

L’équipe école

Les vacances sont déjà à nos portes. Nous 
profitons des derniers moments que nous 
passons tous ensemble. Ceux-ci seront 
assurément marqués par la joie et le plai-
sir pour nos élèves car ils auront vécu 
d’agréables sorties en juin. Une de ces 
sorties est en lien avec le système SCP 
(soutien au comportement positif) qui lui 
cherche à motiver les élèves à adopter de 
bons comportements. La dernière célébra-
tion SCP pour toute l’école s'est tenue en 
février dernier.

Activités réalisées à l’extérieur 
de nos murs depuis le retour de la 
relâche

• Gymnastique au Drummondville Olym-
pique pour les élèves de maternelle 4 
et 5 ans.

• Judo pour les élèves de notre pro-
gramme Édu Plus par M.  Alexis Dupé 
(remplaçant de M. Kaven jusqu’à la fin 
de l’année) et démonstration du savoir-
faire des élèves sur le tatami du Club 
Judo Drummondville.

• Disc golf au parc des Voltigeurs et 
course d’orientation au parc du Sanc-
tuaire de Saint-Majorique pour les 4e et 
5e années. 

• Escalade, karting, mini putt et laser tag 
au Laser Tag de Drummondville pour nos 
finissants de 6e année, sortie financée 
par la vente de tablettes de chocolat.

Merci aux parents dévoués qui nous ac-
compagnent pour réaliser ces activités 
tellement appréciées de nos jeunes. Un 
grand merci aussi aux membres de L’OPP 
pour tous les accomplissements et leur 
incroyable implication encore cette année, 
nous sommes choyés.

Activités réalisées à l’école depuis le 
retour de la relâche

• Fabrication d’un album de finissants 
par les 6e années.

• Initiation à divers jeux de société dans 
notre gymnase par la joujouthèque de 
Drummondville pour les 2  classes du 
préscolaire et pour les 1re et 2e années.

• Observation de l’éclipse solaire par 
les élèves et le personnel de l’école, 
tous munis de lunettes spécialement 
conçues à cet effet. Quel événement 
rarissime !

• Distribution à chaque élève d’un plant 
d’érable à sucre, gracieuseté de notre 
Municipalité. Merci à M. Jonathan Cou-
ture du Marché St-Bonaventure de 
nous avoir fourni les sacs nécessaires 
à la distribution de chaque arbre.

• Visite de certaines classes à la salle 
Pierre-Pepin du Centre multifonction-
nel pour entendre madame Anne-Marie 
Dubois, musicienne de renom, inter-
préter différentes mélodies au piano 
et expliquer différentes spécificités 
de ce majestueux et impressionnant 
instrument.   

• Poursuite tous les jeudis du projet 
« Collaction » santé.

Autres réalisations
• Installation de grandes armoires de 

rangement munies d’un comptoir dans 
les classes et dans certains locaux, ar-
moires confectionnées par Ébénisterie 
D’Art Inc. de Saint-Bonaventure.

• Arrivée de l’eau potable dans notre 
école, une distributrice pour les bou-
teilles d’eau et des abreuvoirs sont 
maintenant fonctionnels au gymnase.

• Participation du personnel enseignant 
à plusieurs rencontres formatives en 
lien avec l’enseignement du français 
(enseignement en grammaire aux 2e 
et 3e cycles, entre autres). 

• Participation du personnel enseignant 
à des rencontres d’équipes collabora-
tives (REC) pour l’enseignement unifor-
misé des mathématiques.

• Rencontre avec nos futurs élèves de 
maternelle 4-5  ans et leurs parents 
pour nos classes de préscolaire de l’an 
prochain.

Nous vous souhaitons à tous de merveil-
leuses vacances estivales. Profitez de ces 
moments pour faire le plein de souvenirs 
impérissables. On se revoit en août pour 
une autre belle année scolaire !  
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L’OPP toujours en action Organisme de participation des parents (OPP)

L’OPP de l’école Saint-Bonaventure a été 
actif ce printemps. Les bénévoles ont tra-
vaillé fort pour offrir un brunch style ca-
bane à sucre au début du mois d’avril. Merci 
aux bénévoles pour votre aide à la prépa-
ration et au service des aliments. Merci 
aussi aux nombreux commanditaires : Les 
Récoltes Marcotte pour leurs délicieux 
fruits, la Ferme des Poiriers pour le don 
des œufs, la Fédération des producteurs de 
Lait du Centre-du-Québec qui a offert les 
produits laitiers, les Aliments Tristan pour 
la préparation à crêpe, Cynthia Martel pour 
le sirop d’érable, Violette Denoncourt pour 
les bonne « bines » et le Marché Saint-Bona-
venture pour les viandes variées.

Vente de vivaces
La vente de vivaces était de retour cette an-
née. Le comité organisateur (Lyne Labonté 
et Karyne Parenteau) a travaillé fort pour 
ramasser une grande variété de plantes. Au 
moment d’écrire ces lignes, nous n’avons 
pas encore le résultat de cette vente mais 
un suivi sera fait sur notre page Facebook : 
« Parents impliqués de l’École Saint-Bona-
venture ».

Collecte de canettes
Nous avons par la suite organisé notre tra-
ditionnelle collecte de canettes le 8  juin 
dernier. Encore une fois, merci aux béné-
voles parents, enfants et citoyens qui ont 
collecté et trié la montagne de contenants 
consignés ramassés. Merci aussi à Jona-
than du Marché St-Bonaventure, sans qui 
cette journée aurait été impossible. Merci 
à l’ensemble des Guirois et Bonaventurains. 
Cette activité est très importante pour 
soutenir les différentes activités offertes 
aux élèves tout au long de l’année scolaire.

Deux autres campagnes de financement 
sont déjà en cours pour le projet de réa-
ménagement du parc école. Merci de nous 
encourager pour la réalisation de ce beau 
et grand projet qui fera le bonheur des éco-
liers

Campagnes de financement
Colle à moi, étiquettes d’identification. 
Consultez le site internet (colleamoi.com) 
et n’oubliez pas de sélectionner École 
Saint-Bonaventure avant de finaliser votre 
facture. 10 % de la facture avant taxes iront 
à notre projet.

Planette : Produits nettoyants écologiques. 
Consultez le site internet (planette.ca). En 
déroulant la page d’accueil, vous trouverez 
le logo de l’école. Vous devez ensuite entrer 
le code promo CAMPAGNE-STBONAVEN-
TURE pour que votre facture soit jumelée 
à notre campagne de financement. 40 % de 
la facture avant taxes iront à notre projet 
de parc-école. Cette campagne prend fin 
le 30 juin 2024.

La fin de l’année scolaire approche à grands 
pas et l’OPP souhaite remercier tous les bé-
névoles qui ont permis d’ajouter de la magie 
dans notre école cette année ! Que ce soit 
lors d’un des 3  repas offerts aux élèves 
cette année, de la préparation de collations 
spéciales, de l’aide à la prise de photo sco-
laire, de l’accompagnement et du covoitu-
rage pour les sorties, du recouvrements de 
livres, de l’aide au classement des livres, 
de la décoration des couloirs aux occasions 
spéciales, de la participation aux diverses 
campagnes de financements, votre impli-
cation fait une différence dans la vie des 
élèves. Merci de tout cœur !
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Le Collectif pour un choix éclai-
ré dans Drummond regroupe 
des citoyens de Saint-Guil-
laume, Saint-Bonaventure, 
Drummondville et Durham-
Sud. Ce collectif organise des 
soirées publiques d’infor-
mations face aux inconnues 
que représente l’installation 
de parcs éoliens sur le terri-
toire agricole de la vallée du 
Saint-Laurent. Nous les avons 
reçus à la salle Pierre-Pepin 
du Centre multifonctionnel le 
7 mai dernier.

Environ 80  citoyens et ci-
toyennes ont assisté à cette 
soirée. D’entrée de jeu, mon-
sieur Claude Charron de Saint-
Ferdinand qui vit à proximité 
d’éoliennes nous a raconté les 
désagréments avec lesquels il 
doit maintenant vivre : bruits 
dérangeants au point qu’il doit 
fermer ses fenêtres quelques 
fois durant l’été, dévaluation 
probable de sa propriété et 

surtout fracture de la cohé-
sion sociale de son village. 
Par la suite, monsieur Yvan 
Fleurent, évaluateur profes-
sionnel, nous a donné plu-
sieurs exemples issus de la 
littérature de dévaluations 
de propriété (de 20 % à 40 %) 
dans des secteurs près de 
parcs éoliens. Monsieur Jean 
Guilbert, producteur laitier de 
Saint-Maurice, nous a exposé 
son incompréhension devant 
le fait de renoncer à des por-
tions de terres agricoles, alors 
qu’elles sont précieuses pour 
nourrir le Québec. Il nous a 
aussi mis en garde contre la 
dégradation de la beauté des 
paysages de la campagne 
québécoise. Monsieur Richard 
Langelier, citoyen de Saint-
Bonaventure, a plutôt traité 
des aspects juridiques de cet 
enjeu. Finalement, madame 
Rachel Fahlman, conseillère 
municipale de Saint-Zéphi-

rin-de-Courval qui fait par-
tie d’un regroupement de 
maires, de conseillers et d’ex-
élus nommé « Vent d’élus », a 
souligné qu’aucun des élus 
municipaux actuels n’avaient 
à son programme électoral 
l’installation d’éoliennes. Elle 
a aussi insisté sur la menace 

que pèsent sur la démocratie 
les décisions qui seront prises 
sans consultation véritable 
des populations concernées.

Toutes les réponses n’ont pas 
été données lors de cette soi-
rée. Les citoyens ont le devoir 
de continuer à s’informer pour 
un choix éclairé.

La Municipalité régionale de comté (MRC) 
de Drummond se dotera sous peu d’un plan 
de verdissement afin d’être mieux outillée 
pour faire face, avec les municipalités ru-
rales de son territoire, aux conséquences 
des changements climatiques. Ce projet, 
rendu possible grâce à une subvention de 
105 883 $ provenant du programme OASIS 
du gouvernement du Québec, sera réalisé 
en étroite collaboration avec le Conseil 
régional de l’environnement du Centre-
du-Québec (CRECQ).

Préoccupations et attentes
La première étape consiste à consulter 
les municipalités rurales, les représen-
tantes et représentants d’organismes 
ainsi que les citoyennes et citoyens afin 
de connaître leurs préoccupations et 
leurs attentes. Pour ce faire, un sondage 
est maintenant disponible en ligne au 
bit.ly/sondage490 pour tous. En tenant 
compte des résultats du sondage, des 
ressources professionnelles de la MRC 

et de l’expertise reconnue du CRECQ en 
matière d’adaptation aux changements 
climatiques, un plan de verdissement 
propre à la réalité de notre territoire sera 
élaboré et pourra ensuite se décliner en 
actions concrètes. Pensons à la plantation 
d’arbres et d’arbustes, à l’amélioration de 
la perméabilité du sol, à l’aménagement de 
bassins de rétention d’eau… Ce sont des 
exemples. Soumettez vos suggestions 
d’actions en répondant au sondage.

Céline Marier

Céline Marier

Projet de parcs éoliens : des citoyens s’informent

La MRC de Drummond face  
aux changements climatiques

bit.ly/sondage490
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Dans une période des plus achalandées sur 
une ferme, entre les semis et les animaux 
à s’occuper, elle a eu la gentillesse de nous 
parler de sa vie comme fermière et de son 
engagement comme présidente chez Agri-
lait.

Carolyne est native de Saint-Bonaventure, 
elle est la deuxième d’une famille de 4 en-
fants, elle a deux sœurs, Mélanie et Vénessa, 
et un frère, Patrice. Elle habite la maison où 
elle a grandi dans le Rang 4. Carolyne men-
tionne que son adolescence se résume en 
deux mots : sports et enfants. En effet, au 
secondaire elle est toujours au gymnase 
faisant partie de l’équipe de basket-ball, 
l’autre partie de son temps est dévolue au 
gardiennage. Elle a gardé les enfants de 
plusieurs familles du village, entre autres 
les familles Robert, Des serres, Côté, Duff, 
Forcier, Cartier et Denoncourt pour ne nom-
mer que celles-là !

Elle vit sur la ferme familiale et elle est la 
5e  génération de Tessier à l’exploiter. C’est 
une ferme laitière de 80 têtes incluant les 
jeunes, elle a également 80  hectares de 
terre.

Carolyne a obtenu deux D.É.C., un premier 
en 1999 en technique de santé animale au 
collège Laflèche à Trois-Rivières. Elle a tra-
vaillé en clinique vétérinaire, mais a réalisé 
qu’elle préférait les gros animaux, elle a donc 
rapidement entamé son second D.É.C. en 

gestion et exploitation d’entreprise agricole 
à l’ITA à Saint-Hyacinthe, terminé en 2002.

Dès la sortie de l’école, elle obtient 21 % des 
parts de la ferme puis devient l’unique pro-
priétaire en 2011.

Elle exploite la ferme avec son conjoint Mi-
chel Bourgouin et elle a un jeune employé 
à temps partiel, Alexis Biron. Carolyne men-
tionne également l’apport important de son 
père qui vient à la ferme presque tous les 
jours ! Et bien qu’elle ait peu de temps libre, 
elle aime beaucoup faire de la randonnée 
pédestre en particulier dans les montagnes.

En 2019 elle devient membre du C.A. d'Agri-
lait comme administratrice. En 2022, elle 
accède au poste de vice-présidente puis 
devient la présidente en 2023. Première 
femme à occuper ce poste ! 

Carolyne est également Ambassadrice 
pour Agiska Coopérative, étant donné le 
vaste territoire de la Coop, ce rôle permet 
de garder l’information plus à proximité des 
membres et de pouvoir amener plus facile-
ment leurs commentaires et propositions à 
un plus haut niveau.

En ce qui a trait à l’avenir de sa ferme, elle 
nous parle des nouvelles normes relatives au 
bien-être animal qui nécessitent des inves-
tissements importants pour s’y conformer. 
Dans un avenir rapproché, elle fera évaluer 
par un fiscaliste les coûts associés à ces 
transformations et décidera par la suite si 
elle poursuit la production laitière ou si elle 
la cesse tout en gardant ses terres. Carolyne 
n’a pas d’enfants mais elle est très attachée 
et très proche de ses neveux et nièces. Elle 
me confie  : « Mon plus grand souhait c’est 
que mes neveux et nièces se rappellent 
dans leur vie adulte un moment passé avec 
moi ou une connaissance que je leur aurai 
transmise. Ce sera mission accomplie pour 
tante Caro ! »

Nous souhaitons à Carolyne un avenir qui la 
comblera et encore de belles années à sa 
ferme.

 Chronique des gens d’ici

Scotts Canada, fière de vous présenter cette chronique

Carolyne Tessier, fermière de 5e génération !
Sylvie Jean
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Dans le cadre des Jeudis en 
chansons soutenus par la 
Société Saint-Jean-Baptiste 
du Centre-du-Québec, la 
Municipalité vous invite à 
prendre part à la prestation 
musicale extérieure du groupe 
l’Arsenal, le jeudi 8 août prochain 
à 19 h 30. Sur le parterre du Centre 
multifonctionnel, les membres 

du conseil municipal serviront 
des hot-dogs gratuitement aux 
participants dès 17  h  30. Venez 
pique-niquer et profiter d’un 
moment en famille ou entre amis.

Le groupe L’Arsenal vous invite 
à découvrir son répertoire 
musical très varié de succès 
incontournables, livré avec une 
énergie contagieuse. Au cours 

de cette soirée, les musiciens 
passeront de Charlebois à 
Offenbach, de Pagliaro à 
Roxane Bruneau, des Colocs à 
Daniel Boucher, de Kevin Parent 
jusqu’aux Cowboys fringants. 
Leurs années d’expérience et 
leur proximité avec le public 
vous feront vivre une soirée 
mémorable !

Soyez au rendez-vous.

Maude Lauzon
Coordonnatrice en loisirs et en développement local

Le 8 août, soirée des Jeudis en chansons
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La Fête nationale de Saint-Bonaventure 
et de Saint-Pie-de-Guire sera de retour 
le dimanche  23  juin prochain au parc 
Patrick-Lalime sous la thématique 
Retrouvons-nous à la belle étoile ! Le 
comité organisateur vous réserve une 
super soirée comprenant une foule 
d’activités.

Activités pour les enfants, cantine
Les festivités débuteront dès 16 h 30 
avec des activités pour les enfants : jeux 
gonflables et maquillage. Les équipes 
de la cantine et du bar seront prêtes à 
vous servir dès 17 h, venez vous chercher 
une succulente poutine ou des hot-dogs 
accompagnés d’une bonne bière fraîche 
pour le souper ou dans la soirée. Ambiance 
musicale sera au rendez-vous tout au long 
de la soirée avec une liste de chansons 
100 % francophones.

Cracheurs de feu
D’impressionnantes prestations de 
cracheurs de feu se tiendront entre 19 h 
et 20 h.

Hommage au drapeau et discours 
patriotique
À 20 h, soyez présents pour l’Hommage 
au drapeau animé par Roger Arpin, suivi 
du traditionnel discours patriotique livré 
par notre maire Guy Lavoie.

Prestation musicale de Vince Lemire
À 20 h 30, notre artiste invité, Vince Lemire 
et ses musiciens monteront sur scène 
pour vous faire chanter et danser. Vince 
Lemire est un des nouveaux visages du 
country urbain au Québec. Son premier 
album Gaz au fond se taille une place de 
choix sur les ondes radiophoniques en 
atteignant le sommet des palmarès avec 
ses succès On aime le Whisky et Belle vie. 
Ce « country boy » des temps modernes 
s’est également fait connaître en signant 
plusieurs chansons figurant sur l’album 
de son acolyte Francis Degrandpré, avec 
qui il partage souvent la scène. Véritable 
bête de scène à l’énergie contagieuse, 
Vince Lemire est un incontournable du 
mouvement « new country » actuel qui sait 
faire lever le party !

Feux d’artifice
À 22 h 15, le ciel s’illuminera des tant 
attendus feux d’artifice qui sont 
magnifiques d’une année à l’autre 
grâce aux artificiers bénévoles Jacques 
Denoncourt et Michel Petit.

Soulignons la généreuse collaboration 
de Jacques Denoncourt et de Michel 
Petit, qui font les feux d’artifice de 
Saint-Bonaventure depuis 44 ans. Soyez 
nombreux sur place pour admirer leur 
dernier spectacle pyrotechnique.

Merci et bonne retraite à nos artificiers 
Jacques et Michel - 44 ans ça se fête !!!

Ce n’est pas terminé !
Musique et danse avec Triple Tone

À 22 h 30, c’est le groupe Triple Tone qui 
prendra le relais pour faire lever le party. 
Artistes locaux avec leur prestation 
musicale francophone spécialement 
préparée pour vous, promesse d’un très 
bon spectacle !

Recherche de bénévoles
Le comité est toujours à la recherche de 
bénévoles qui souhaiteraient s’impliquer 
à la cantine lors de la soirée. Faites-
nous connaître votre intérêt via loisirs@
saint-bonaventure.ca Votre participation 
est primordiale à la réussite d’un tel 
événement dans notre communauté, 
l’implication de bénévoles est précieuse, 
car sans eux, cette célébration ne pourrait 
avoir lieu !

Un énorme merci à tous les bénévoles et 
partenaires de la Fête nationale 2024 !

Maude Lauzon
Coordonnatrice en loisirs et en développement local

Une Fête nationale sous le signe des étoiles, le 23 juin 
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 Chronique environnement et natureLa bonne nouvelle écolo

Une seconde vie pour les tubulures  
des acéricultures Sylvie Jean

Cette année en fut une exceptionnelle pour 
les acériculteurs, mais plusieurs d’entre eux 
devront remplacer leurs tubulures qui ont 
une durée de vie de 15 à 20 ans. Ces tubu-
lures représentent 3 000 tonnes de déchets 
annuellement.

Madame Chantal Bernatchez, une ingé-
nieure industrielle a trouvé une façon de les 
recycler.

Tout a commencé lors d’un stage en coopé-
ration au Burkina Faso. Le chef d’un village 
a offert 10 hectares pour un projet destiné 
à la communauté, madame Bernatchez et 
son conjoint ont créé un organisme à but 
non lucratif (OBNL) et aménagé un verger 
de mangues et des jardins communau-
taires pour les femmes du village. C’est à 
ce moment que l’idée lui vint d’utiliser les 
tubulures rejetées pour faire de l’irrigation 
goutte à goutte ce qui facilite grandement 
l’arrosage. Cette technique permet d’écono-
miser 60 % d’eau.

Revenue au Québec, madame Bernatchez 
souhaitait toujours revaloriser ces tubu-
lures. Elle a fait appel à l’entreprise Enviro-
nek du groupe Aptas, en Beauce, axée égale-
ment sur l’économie sociale. La compagnie 
trie les tubulures et les déchiquette en gra-
nules pour générer de nouveaux boyaux.

Elle travaille actuellement avec Coalia, 
centre de transfert de technologies spé-

cialisées en plasturgie, ce qui a amené le 
mélange des tubulures bleues avec les plas-
tiques agricoles (autre source importante 
de déchets agricoles) produisant un maté-
riau très intéressant. Madame Bernatchez 
prévoit d’ici deux ans produire de nouvelles 
tubulures avec ce plastique.

Vive l’économie circulaire !

www.fafard.ca
T 819.396.2293 | SF 800.561.5204
Scotts Canada Ltée / Ltd
771, rue Principale, St-Bonaventure (QC)  J0C 1C0
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Au Québec, on compte huit es-
pèces de chauves-souris.

Les 5 espèces résidantes sont 
la grande chauve-souris brune 
(Eptesicus fuscus), la petite 
chauve-souris brune (Myoso-
tis lucifugus), la chauve-souris 
nordique (Myotis septentriona-
lis), la pipistrelle de l’Est (Peri-
myotis subflavus) et la chauve-
souris pygmée de l’Est (Myotis 
leibii). Toutes hibernent ici, dans 
des grottes, des mines aban-
données ou des greniers.

Les 3  espèces migratrices 
migrent à l’automne vers le 
centre et le sud des États-Unis 
jusqu’au Mexique (chauve-sou-
ris rousse (Lasiurus borealis), 
dans le sud des États-Unis et 
dans les Caraïbes (chauve-
souris cendrée (Lasiurus cine-
reus)) ou vers la Caroline du 
Sud (chauve-souris argentée 
(Lasionycteris noctivagans)).

Caractéristiques
La plus grosse de nos chauve-
souris, la chauve-souris cen-
drée, pèse de 20 à 35 g et l’en-
vergure de ses ailes est entre 34 
et 42 cm. Pour la plus petite, la 
chauve-souris pygmée de l’Est, 
ces mesures sont de 3 à 5  g 

(poids) et de 7 à 9 cm (envergure 
des ailes). 

Toutes les espèces de chauves-
souris au Québec sont insecti-
vores. Aucune n’est vampire ! 1 
Les proies sont consommées 
en vol, des papillons de nuit, 
des éphémères, des mouches 
et des moustiques, des guêpes 
et des araignées. Selon l’espèce, 
différents types d’habitats sont 
appréciés pour la chasse et le 
repos : milieux humides, cours 
d’eau ayant des bandes rive-
raines boisées, milieux fores-
tiers, milieux ouverts en zones 
agricoles ayant des lisières 
forestières et des haies brise-
vent.

Pour voler et chasser, les 
chauves-souris utilisent leurs 
ailes qui possèdent les mêmes 
types d’os qu’une main hu-
maine ! Pour attraper leurs 
proies, les chauves-souris se 
servent de l’écholocalisation. 
Elles émettent des sons très 
aigus (ultrasons inaudibles pour 
les humains) et elles écoutent 
le retour de l’écho, ce qui leur 
indique la position, la taille, de 
leur proie.

Déclin des chauves-souris
Plusieurs espèces sont très près 
de l’extinction par la destruction 
de leurs habitats, l’utilisation 
massive des insecticides, la 
destruction des maternités où 
les femelles se retrouvent en 
grand nombre pour prendre soin 
de leurs petits, la prédation par 
les chats et les ratons-laveurs 
et surtout par l’arrivée d’une 
nouvelle maladie, le syndrome 
du museau blanc causé par un 
champignon qui se développe 
sur le museau, les oreilles et 
les ailes lorsque les chauves-
souris sont en hibernation dans 
des milieux humides comme 
les grottes. Les chauves-souris 
sont dérangées, se réveillent 
souvent, perdent beaucoup 
d’énergie et elles meurent 
d’épuisement.

Et les éoliennes ?
Les éoliennes touchent sur-
tout les chauves-souris lors 
de leur migration. En plus des 
collisions avec les pales, la va-
riation de pression provoquée 
par leur mouvement peut cau-
ser des barotraumatismes  : 
des hémorragies internes au 
niveau des poumons. Il a été 
estimé que les éoliennes tuent 

environ 47 000 chauves-souris 
par année au Canada.

Mythes
Les chauves-souris sont des 
souris volantes. Faux ! Les 
souris sont des rongeurs, les 
chauves-souris des chiroptères 
(chiro/main et ptères/ailes) et 
elles n’ont pas les dents pour 
attaquer les charpentes de bois.

Les chauves-souris collent aux 
cheveux. Faux ! Elles peuvent 
venir très près de nos têtes, 
mais leur système d’écholo-
calisation permet de repérer 
un cheveu humain lorsqu’elles 
volent à plus de 30 km/h !

Presque toutes nos chauves-
souris sont atteintes de la rage. 
Faux ! Le taux de chauves-sou-
ris atteintes par la rage dans la 
nature serait inférieur à 0,1 %.
Source : Conseil régional de l’environnement du 
Sud du Québec (CRECQ)

Photos : Merlin Tuffle’s Bat Conservation ©Sépaq
1 On estime à environ 1 200 espèces de chauve-
souris dans le monde. Seules 3 d’entre elles sont 
vampires. On les trouve au Mexique, au Chili, au 
Brésil et en Argentine.

La Caisse Desjardins, fière de vous présenter cette chronique

 Chronique environnement et nature

Des malaimées, les chauves-souris Céline Marier

desjardins.com/caissedrummondville 

819 474-2524 1 800 CAISSES
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Avez-vous des intrusions 
de chauves-souris dans votre maison 

ou voyez-vous des chauves-souris
régulièrement autour chez vous ?

Au Québec, les chauves-
souris sont des espèces

menacées, dû à une
infection fongique,

nommée le syndrome
du museau blanc.

Le Conseil régional de l’environnement du
Centre-du-Québec (CRECQ) travaille à sensibiliser
les propriétaires et offre un accompagnement
gratuit pour les outiller à la présence de chauves-
souris. Si vous observez des chauves-souris
aut our de votre lieu de résidence, on vous
invite à communiquer avec le CRECQ. 

Rebecca Matte
Chargée de projet, CRECQ
rebecca.matte@crecq.qc.ca
(418) 271-4799 

Cette maladie a entrainé 
un déclin catastrophique de 

leurs populations, avec un taux de
mortalité de plus de 90% !

SOS Chauve-souris
Le Conseil régional de l’environnement du Centre-du-Québec (CRECQ) mène actuellement une campagne de sensibilisation nommée 
SOS Chauves-souris auprès de la population centricoise dans le but de venir en aide à cette espèce menacée.

Le CRECQ invite donc les propriétaires témoins de la présence de chauve-souris près de leur résidence à communiquer avec son équipe. 
Nous vous remercions de nous soutenir dans cette démarche que l’on souhaite bénéfique pour cette espèce en péril qui a connu, dans 
les 20 dernières années, un déclin de plus de 90 % de sa population.

CRECQ
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Coup de pouce du COLOC au réaménagement 
de la cour d’école Gisèle Denoncourt

Présidente du COLOC

Le comité local de développement (COLOC) 
a accepté de prêter main forte au conseil 
d’établissement de l’école de Saint-Bona-
venture, à l’organisme de participation de 
parents (OPP), ainsi qu’au comité respon-
sable du projet de réaménagement de la 
cour d’école.

Grâce à l’octroi d’une subvention de 
25 000 $ du Fonds de la ruralité de la MRC 
de Drummond, appuyé du don de 3 000 $ 
du comité du Fest-Hiver et de 2 000  $ du 
COLOC, l’investissement global pour cette 
portion du projet atteindra 60 000  $. Rap-
pelons que depuis deux ans des parents et 
des membres de l’équipe école s’impliquent 
dans ce projet, l’OPP a d’ailleurs récolté tout 
près de 40 000 $ par l’organisation de mul-
tiples activités de financement. Une partie 
de ce montant a déjà permis le réaménage-
ment d’une portion de la cour.

Le COLOC contribuera à l’ajout d’équipe-
ment et de végétation favorisant la création 
d’îlots de fraîcheur grâce à des aménage-
ments ombragés. 

L’ensemble de ces investissements 
permettra notamment l’ajout des 
équipements suivants :

• Buts et filets de soccer 
• Balançoire 8 places
• Carré de sable recouvert d’une toiture
• Maisonnette ombragée pour jeux et 

repos
• Bancs, tables, bac à jouets
• Végétation

Le COLOC remercie tous les parents qui 
ont participé aux activités de financement 
depuis quelques années (ramasse de can-
nettes, vente de vivaces, soirée country, 
campagne Colle à moi, camion de vente de 

queues de castor, etc.) et félicite les parents 
et les enseignants qui ont assumé un fort 
leadership pour la réalisation de ces activi-
tés. 

La collaboration de la communauté dans ce 
projet favorisera la création d’un environne-
ment sain et d’une école en santé pour le 
bien-être de nos enfants !
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Sondage d’intérêt - Nouvelles activités à la 
cuisinette communautaire du Chalet Fafard

Un projet d’accueil pour faciliter l’intégration 
des nouveaux arrivants

Gisèle Denoncourt
Présidente du COLOC

Gisèle Denoncourt
Présidente du COLOC

Le Comité local de développement (COLOC) souhaite initier de nou-
velles activités en utilisant la cuisinette communautaire du Chalet 
Fafard, et ce, avec l’accord de la Municipalité. Afin de vérifier l’intérêt 
de la population locale, un sondage est disponible en ligne, vous êtes 
donc invités à le remplir dès maintenant sur les réseaux sociaux 
locaux. Si vous souhaitez recevoir le sondage par courriel, commu-
niquez avec nous aux coordonnées en bas du texte.

Le COLOC veut vérifier si ces activités peuvent répondre (en partie) 
à un besoin local de restauration, tout en favorisant des rencontres 
citoyennes entre générations.  

Objectifs visés :
• Offrir occasionnellement un service local de restauration ; 
• Favoriser l’implication bénévole ;
• Diversifier l’offre d’activités et en bonifier certaines ayant déjà 

lieu au parc Patrick-Lalime en y ajoutant des repas (sports, évé-
nements culturels et communautaires, etc.)

• Maximiser l’utilisation des équipements du Chalet Fafard ;

Afin d’obtenir l’avis de la population, certaines suggestions d’acti-
vités sont soumises dans ce sondage. Vos nouvelles suggestions 
d’activités et vos commentaires seront aussi recueillis.

D’autre part, de telles activités ne pourront être réalisées sans 
l’implication de bénévoles. Ce sondage servira donc aussi à éva-
luer l’intérêt des répondants à cet égard.

Vous êtes donc invités à répondre en grand nombre à ce sondage 
déjà en ligne, et ce, jusqu’au 27 juin sur la page Facebook St-Bon 
| Facebook et possiblement sur d’autres pages locales !

Nous diffuserons la suite de ce projet, ainsi que les résultats sur 
cette même page Facebook, ainsi que dans la prochaine parution 
du Bonaventurain. Merci de votre participation.

Gisèle Denoncourt
819-479-1682 giseledenon@hotmail.com

Au cours des prochains mois, le Comité local de développement 
(COLOC) amorcera des démarches dans le but de réaliser un proto-
cole d’accueil et d’intégration des nouveaux arrivants à Saint-Bo-
naventure.

Lors du forum local tenu en avril 2022, ce projet a soulevé l’attention 
des participants, ainsi le COLOC compte s’y investir en réunissant 
des citoyens et citoyennes ayant démontré un intérêt pour ce projet.

Par le passé, un comité local réalisait des activités d’accueil, mais 
celui-ci s’est éteint depuis plusieurs années. Vous entendrez donc 
parler sous peu de la création d’un nouveau comité et des diverses 
activités que celui-ci pourrait mettre sur pied pour faciliter l’adap-
tation et l’intégration des nouveaux résidants. 

La mise en place d’un tel protocole d’accueil pourrait ainsi rendre la 
vie plus agréable aux néorésidants en leur permettant de connaître 
plus rapidement tout ce que recèle notre communauté.

Les personnes intéressées par ce projet sont invitées à communi-
quer avec nous. 

Gisèle Denoncourt, présidente du COLOC
giseledenon@hotmail.com     819-479-1682
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De la solidarité à la solitude
Qui s’étonne qu’il fasse clair en 
plein jour ? Et pourtant, la vie en 
dépend ! On s’intéresse à l’éclat 
des éclairs et très peu à la clarté 
des jours. Les sciences histo-
riques et ethnologiques sont 
apparentées, mais différentes 
par leur approche.

L’Histoire se concentre sur les 
événements significatifs qui 
marquent l’évolution humaine 
d’une société. L’ethnologie est 
l’étude descriptive d’une popu-
lation en se concentrant sur 
un élément représentatif, par 
exemple, une tribu ou même 
une famille, en analysant les 
éléments du quotidien, mœurs, 
techniques, objets et autres.

À titre d’exemple, convoquons 
Mestokosho, chasseur Innu cité 
par Serge Bouchard. Lors d’un 
nouveau campement, avant le 
grand départ à la recherche des 
caribous, dans un rayon de deux 
jours de marche : « Les chasseurs 
accompagnaient les femmes 
pour tendre les collets… Il est 
arrivé que les chasseurs laissent 
les femmes seules pour un mois 

et même plus. Elles se débrouil-
laient… Elles tuaient beaucoup 
d’animaux… elles allaient voir 
les filets sur le lac… Toutes les 
femmes savaient tirer. Elles 
excellaient au tir aux fusils ou à 
la carabine… elles chassaient de 
la même manière qu’un homme. 
Si les femmes n’avaient réguliè-
rement tué des porcs-épics, des 
lièvres et du poisson, personne 
n’aurait survécu dans les bois. » 
Le retour des grandes chasses 
est un événement festif ; le gi-
bier est un bien communautaire. 
Le clan met en branle l’industrie 
de récupération de ce qui est 
indispensable. C’est un impéra-
tif religieux, rien n’est superflu : 
cuir, tendons, os, et « la subs-
tantifique moelle », puis, ce qui 
deviendra outils, armes, bijoux, 
maquillage. Le prestige du chas-
seur dépend de sa compétence 
et surtout de sa générosité.

Or, à l’orée du XXe siècle, dans nos 
campagnes, les familles s’unis-
saient en clans familiaux qui for-
maient une société d’entraide 
économique dans une société 

agricole autarcique. Toutes les 
personnes, de l’enfance aux 
anciens, peu importe leurs ca-
pacités ou inaptitudes, collabo-
raient à la survie de la famille et 
du clan familial ; nécessité vitale 
d’entraide où chacun était gra-
tifié de sa part d’estime. Cette 
collaboration impliquait les trois 
voisins : les deux collatéraux et 
celui d’en face. Cet entrelace-
ment coopératif fut négligé par 
l’Histoire, pourtant, il y perco-
lait une ambiance de chaleur 
affective qui marqua l’époque. 
Les grands-parents décèdent 
dans leur lit, entourés des leurs, 
dans la demeure qu’ils ont éri-
gée. À cette époque, les doc-
teurs soignaient, des humains 
répondaient au téléphone et 

aux caisses. Les villages prodi-
guaient les services de proxi-
mité. Les terminus d’autocars 
étaient au centre-ville et pas 
dans un garage sur l’autoroute. 
La jeunesse voyageait sur le 
pouce. Le parvis de l’église était 
le Parlement et la vie vibrait 
dans les champs.

Vint alors l’égocentrisme, ce 
désert du « moi d’abord », induit 
par la société de consommation 
qui transforma la solidarité en 
solitude. Esseulement aggravé 
maintenant par l’intelligence 
artificielle qui, sacralisant la 
robotisation économique, cho-
sifie la fondamentale chaleur 
des relations humaines, ce car-
burant de solidarité.

 Chronique historique

Serge Trinque

Excavation de tout genre
Nivellement
Champs d’épuration
Transport en vrac
Licence RBQ 5826-0662-01

RL
EXCAVATION 

(819)-818-5395

St-Bonaventure / N-D-Bon-conseil
RAFAEL LABONTÉ
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Suivez la page
Loisirs Municipalité Saint-Bonaventure

Savez-vous que des concerts de qualité 
vous sont offerts dans votre magnifique 
salle Pierre-Pepin du Centre multifonction-
nel de Saint-Bonaventure ? Et cela depuis 
2018 !

Le 28  avril dernier, une centaine d’audi-
teurs ont applaudi chaleureusement le duo 
prestigieux composé de l’altiste virtuose 
Wilhelm Magner et de la pianiste de renom 
Anne-Marie Dubois. Ces deux artistes pro-
fessionnels de générations différentes 
sont issus de Drummondville. Ils nous ont 

présenté un programme varié qui a su 
nous ravir. Quel privilège d’entendre le son 
de l’alto seul ! Il s’agissait d’une première 
audition de cet instrument à l’occasion du 
20e concert de notre société.

Mentionnons que le 11  mars dernier, ma-
dame Dubois a animé quatre ateliers de 
piano pour quatre-vingts élèves de l’école 
de Saint-Bonaventure. Un projet que nous 
tenions à réaliser depuis longtemps. 

Nous remercions Yannick Desmarais, 
conseiller municipal et aussi membre du 
comité des parents de l’école, qui nous 
a introduits auprès du conseil scolaire. 
Nous remercions aussi la pédagogue 
Josée Lavoie qui a assuré la rencontre 
des membres de notre société et des 
membres de la direction de l’établisse-
ment.

Bonnes vacances à toutes et à tous.
Note : En 2018, la guitariste Estelle Roy de Saint-
Pie-de-Guire avait, quant à elle, animé des ateliers 
autour de la guitare.

Un 20e concert prestigieux, des ateliers éducatifs
Joseph Guilmette et Michelle Quintal

GARAGE
Mario Lachapelle

Mécanique générale
Tournage de freins
Fabrication de tuyaux d’échappement
Fourrière
Service de survoltage et débarrage de portes

Membre Recy-Québec
Apportez : Vieux pneus, vieilles batteries 
et huiles usées
Conteneur à ferraille sur place

(819) 396-2477
Fax : (819) 396-1428
Ext. 1-888-826-2477

699, rue Plante
Saint-Bonaventure
J0C 1C0
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La Municipalité de Saint-Pie-de-Guire en collaboration avec le 
Mouvement Essarts et les loisirs de Saint-Pie-de-Guire vous invite à 
assister gratuitement au spectacle des P’tites cuillères à carreaux 
et de trois (3) chansonniers invités, sur le site du Parc Mouvement 
Essarts, le 12 juillet prochain. 

Ouverture du site : 19 h 00
Début du spectacle : 19 h 30

Adresse du site : 260, 10e Rang à Saint-Pie-de-Guire

Pop-corn gratuit, bar à boisson et grignotines sur place

**Apportez vos chaises de parterre **

En cas de pluie, l’évènement sera remis à une date ultérieure.

Information : Bureau municipal 450-784-2278 info@stpiedeguire.ca

Vendredi en chansons 
de Saint-Pie-e-Guire

COURSES DE BOÎTES  
À SAVON 

Samedi 10 août 2024  Samedi 10 août 2024  
10 h 30 à 17 h10 h 30 à 17 h
Inscriptions sur place

LE VENDREDI 12 JUILLET 2024 À 19 H

Vous êtes invités aux courses de boîtes à savon, au village de 
Saint-Pie-de-Guire. Venez dévaler la côte du village à toute allure 
avec votre bolide ou avec l’un des nôtres qui pourront vous être 
prêtés. 

La course est ouverte pour les pilotes de tous les âges ! (7 à 99 ans) 

Plusieurs prix à gagner, dont celui de la boîte à savon la plus originale. 

Le tout sera suivi d’une soirée bingo et plus encore !

Camions-restaurants (J’en ai plein le cornet, La cabane à tacos) et 
un bar seront sur place, pour calmer vos fringales et étancher votre 
soif. 

**Apportez vos chaises de parterre **

En cas de pluie, l’évènement sera remis à une date ultérieure.

Information : Catherine Milette loisirsstpie@gmail.com
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Paroisse Sainte-Famille,  
Communauté Saint-Bonaventure
Robert Desmarais, prêtre

Avec le mois de juin, ça sent l’été : au fil des jours les semences 
sont mises en terre dans les champs et dans les jardins et, 
maintenant, c’est le temps de l’espérance d’une belle récolte qui 
commence. De plus, les vacances s’annoncent pour beaucoup 
- à l’école ou sur le marché du travail - qui pourront profiter de 
quelques semaines de répit. Au nom de l’assemblée de la fabrique 
et en mon nom personnel, je vous souhaite un très bel été. Pro-
fitez pleinement des fruits de l’Esprit Saint : paix, amour, bonté, 
joie, bienveillance…

À TOUS LES PAPAS ET GRANDS-PAPAS
Cette semaine j’ai pensé que c’était la fête des pères.

Je me suis alors demandé : « Que pourrais-je lui donner en cadeau ? »

Je me suis dit : « Je vais lui donner ce qui ne coûte pas cher mais 
qui réchauffera son cœur… des mots d’amour ».          

Je t’aime papa.

Tu te dévoues sans compter ton temps et tes énergies pour nous 
rendre heureux.

Tu participes avec maman à notre éducation et à nos progrès 
scolaires.

On dit parfois : « Un homme ça ne pleure pas »  

mais il arrive parfois qu’une larme s’échappe pour un grand 
bonheur ou une triste nouvelle. Cela prouve ton grand cœur.

Grand-papa parle-moi du bon vieux temps.

Dis-moi comment on devient un homme bon et fort dans les 
difficultés.

Grand-papa, apprends-moi à faire confiance à la vie.

Tu sais que les diplômes ne nous apprennent pas tout.           

Je t’aime grand-papa.

Papa, je veux faire route avec toi.

Tu as peut-être des peurs pour moi face à la vie qui se déroule 
aujourd’hui.

Je veux être ta fierté et faire ton bonheur.

Grand-papa, même devenu grand, tu peux encore prendre ma 
main et me câliner.

Béni sois-tu, papa, toi qui veilles sur tes enfants avec cœur chaque 
jour.

Grand-papa, que le Seigneur te donne la santé afin que je poursuive 
ma route en ta présence.

Merci pour tout, papa et grand-papa, en ce jour spécial…   

(auteur anonyme)

Suivez la page
Municipalité de Saint-Bonaventure
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Encore une fois cette année, les enfants 
étaient nombreux au parc Patrick-Lalime 
pour la chasse aux cocos. Le 30  mars 
dernier, cette 2e édition de la chasse aux 
cocos a accueilli plus de 100  enfants de 
1 à 11  ans qui ont eu beaucoup de plaisir 
à chercher des œufs cachés. Le lapin de 
Pâques était présent pour des câlins ou 

des tapes dans la main, mais aussi pour 
prendre de jolies photos avec les familles. 
Le concours de coloriage toujours très po-
pulaire a fait plusieurs gagnants. L’ajout 
de l’activité Éducazoo a fait bien des 
heureux qui ont pu observer plusieurs 
espèces exotiques différentes comme le 
perroquet, le serpent ou le chinchilla ainsi 

que des plus traditionnelles comme le 
furet, les poussins et les canetons.

Le comité des loisirs est heureux de vous 
annoncer qu’il y aura une 3e  édition en 
2025 ! Merci aux bénévoles qui rendent 
possible la tenue de telles activités.

Un formidable été au camp de jour de 
Saint-Bonaventure est en train de se pré-
parer. Ça va bouger au parc Patrick-Lalime ! 
Un total de 70 enfants sont inscrits et ils 
pourront participer à une foule d’activités 
intéressantes ! Notre équipe composée 
de Gabrielle Lavoie (coordonnatrice), Léa 
Labonté (aide-coordonnatrice), Laurie 
Rajotte, Émilie Labonté, Eva-Maude Racine, 

Mandy Labrecque, Maïka Corriveau, Alice 
Pépin et Ariane Cardin, est plus que prête 
à créer des souvenirs avec vos enfants.

Cinq sorties à l’extérieur sont prévues  : 
Complexe Julie Quilles, Biodôme et Plané-
tarium, Drummond Parkour, Zoo de Granby 
et Fête au parc du Sanctuaire. Les infras-
tructures utilisées seront en grande par-

tie le parc Patrick-Lalime et ses plateaux 
sportifs puisque nous aurons du nouveau 
matériel. En cas de pluie, nous nous diri-
gerons vers le Chalet Fafard et le Centre 
multifonctionnel. Cet été, nous aurons ac-
cès aux nouveaux jeux d’eau, une activité 
rafraîchissante !

Au plaisir de vous croiser cet été !

Activité de Pâques, la chasse aux cocos

Le camp de jour, déjà prêt à recevoir vos jeunes

Maude Lauzon
Coordonnatrice en loisirs et en développement local

Gabrielle Lavoie
Coordonnatrice du Camp de jour de Saint-Bonaventure
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Balle molle
Gilles Forcier

La ligue de balle mixte du mercredi soir n’a 
pas reçu assez d’inscriptions pour que des 
matchs aient lieu. Toutefois, le responsable 
sera présent tous les mercredis pour per-
mettre aux adeptes et curieux de jouer à la 
balle molle libre. 

Pour inscription ou toute autre question, 
contactez le responsable, Gilles Forcier.

Tel : 819 816-3904,  
Courriel : gillesforcier19@hotmail.com  
ou abonnez-vous à la page  
Facebook Balle molle st-bon.

Volley-ball
Jean-Michel St-Laurent

La saison 2024 débute bien pour la ligue de 
volley-ball de plage de Saint-Bonaventure. 
10 équipes s’affronteront les lundis soirs 
estivaux.

Si vous souhaitez être remplaçant, n’hési-
tez pas à communiquer avec moi.

Jean-Michel St-Laurent

Tel : 819 396-3817  
Courriel : stlau666@hotmail.com

Plateaux sportifs disponibles
Maude Lauzon

La surface de dek hockey, le terrain de balle, 
les terrains de tennis et de pickleball, ainsi 
que les paniers de basket sont disponibles 
pour y pratiquer vos sports préférés.

Les personnes intéressées à créer des 
ligues (enfants et/ou adultes) pour les 
divers sports sont invitées à commu-
niquer avec Maude Lauzon, coordon-
natrice en loisir, à l’adresse suivante  :  
loisirs@saint-bonaventure.ca

Le soccer, un sport très populaire ! Jessica Rougeau
Responsable des inscriptions

Cette année, 112  jeunes se sont 
inscrits au soccer.
L’équipe Novice est composée de 
32  joueurs et les joutes vont débuter le 
jeudi 6 juin à 18h30.

Entraîneurs  : Louis-Sylvestre Beauregard, 
Yanick Desmarais et Stefan Egli.

Il y a 2 équipes Atome de 17  joueurs cha-
cune. Les matchs ont lieu en majorité les 
mardis soir à 18h30.

Entraîneurs : 
Atome 1 :  
Frédérick-Ann Côté,  
Julie Lachapelle  
et William Lasselle

Atome 2 : 
Sébastien Cyr  
et Keven Trinque

Il y a également 2 équipes Peewee, consti-
tuées de 16  joueurs chacune. Les matchs 
ont lieu en majorité les mardis soir à 19h30.

Entraîneurs :  
Peewee 1 :  
Maxime Desmarais,  
Alice Labrecque 
et Samuel Tourigny

Peewee 2 : Keven Handfield

L’équipe Bantam est composée de 
14  joueurs. Les matchs ont lieu les lundis 
soir à 18h30 ou 20h.

Entraîneurs : Éric Gauthier et Nancy Plante. 

Cette année, nous avons également une 
toute nouvelle équipe responsable de la 
ligue  : Élizabeth Lafond (Présidente res-
ponsable de la ligue), Maryse Lachapelle, 
Frédérick-Ann Côté, et Jessica Rougeau. 
En plus de nos 9 entraîneurs, notre équipe 

compte 4  juges de ligne (Dereck Pétrin, 
Antoine Chalifoux, Rosalice Beauregard et 
Arnaud Lavoie) et 2 arbitres (Léa Maltais et 
Jérôme Rougeau).

La saison a débuté le 6  mai dernier, nous 
prendrons une pause de 2 semaines durant 
les semaines de vacances de la construc-
tion. 

Le tournoi annuel se tiendra à Saint-David 
du 21 au 25 août 2024.

Prenez note que vous avez accès à tous 
les horaires ainsi qu’au classement sur le 
site internetligneamicaledesoccer.com. 
Vous pouvez également suivre la page 
Facebook : Soccer 2024 St-bon.
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Défi têtes rasées et parcours de sentiers en Jeep : une journée 
inoubliable pour des familles et des jeunes de Leucan ! 

Venez danser au parc Patrick-Lalime les jeudis 11 juillet  
et 22 août. La danse country, un engouement indéniable

Félicitations à Jonathan Couture et à ses acolytes (Marie-Ève, 
Mathieu, Marie-Claude et Frank) pour l’organisation d’une jour-
née exceptionnelle d’activités offertes à des familles et des en-
fants souffrant de leucémie ou du cancer. Cet événement tenu 
ici même à Saint-Bonaventure le samedi  25  mai fut organisé 
avec l’accord de Leucan. Les sensations fortes étaient au ren-
dez-vous : randonnées en Jeep dans le bois et dans des sentiers 
boueux, spectacle de cascades sur des vieux véhicules, dîner 
collectif et défi têtes rasées. 

Félicitations aussi à Mathieu, Éric et William qui ont participé au 
Défi barbe et têtes rasées, ce geste visait à soutenir les enfants 
qui subissent, à la suite de traitement de chimiothérapie, des 
modifications à leur image corporelle par la perte de leurs che-
veux. 

Grâce aux généreux commanditaires de l’événement (véhicules, 
dîners, chandails, gâteries, etc.) et aux participants du Défi têtes 
rasées, cette journée d’activités a permis de remettre 2 555 $ 
à Leucan.

Maude Lauzon
Coordonnatrice en loisirs et en développement local

Gisèle Denoncourt

Vu la popularité de la soirée de danse en plein air de l’été dernier, 
l’école de danse Mic & Nic sera de retour au parc Patrick-Lalime 
les jeudis 11 juillet et 22 août, pour vous faire danser.

Le Festival country qui devait avoir lieu le 6  juillet est reporté 
en 2025. Restez à l’affût l’hiver prochain pour connaître la 

programmation et vous procurer des billets. Pour soutenir 
la tenue du festival  2025, le comité des loisirs amassera des 
fonds le 11 juillet et le 22 août en ouvrant la cantine et le bar du 
chalet Fafard. Citoyens, danseurs, joueurs de soccer et adeptes 
de plein air sont tous les bienvenus. Venez nous encourager en 
commandant à manger ou à boire au comptoir.
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 Chronique « Pour l’amour de notre langue »

On rigole

Tout peut être matière à rigolade. C’est la 
manière d’ironiser et la subtilité des images 
employées qui comptent. Voici des petits 
bijoux, souvent de source anonyme, que j’ai 
trouvés ici et là pour vous faire rire.

Des relents du confinement lié à la 
Covid19 

• Je viens de cacher une bière dans cha-
cun des appartements de ma maison. 
Ce soir, je ferai la tournée des bars…

• À voir comment les gens portent le 
masque, je comprends pourquoi, par-
fois, le port du condom ne fonctionne 
pas…

• Alerte info  : si vous recevez un cour-
riel avec comme objet « ding dong », 
ne l’ouvrez pas ; ce sont les Témoins 
de Jéhovah qui font du télétravail.  
Mario Tremblay

• Je suis monté sur le pèse-personne et 
il a indiqué  : les rassemblements sont 
interdits…

On boit pour oublier ?
• Je ne bois jamais à outrance, je ne sais 

même pas où c’est. Minions
• Je viens de lire un bouquin sur les mé-

faits de l’alcool. À partir d’aujourd’hui, 
j’arrête de lire. Minions

• Quelqu’un sait à quelle page de la bible 
on peut trouver la recette pour chan-
ger l’eau en vin? C’est pour une fête ce 
samedi. Minions

• L’abus de modération nuit à la consom-
mation. Un aubergiste

Les abrutis
• On a eu le siècle des lumières, puis un 

abruti a dû éteindre. Minions
• Je suis sincèrement désolé si je t’ai 

blessé en te traitant d'abruti… J’étais 
persuadé que tu le savais déjà. Minions

• La méduse a survécu plus de 65  mil-
lions d’années alors qu’elle n’a pas de 
cerveau. Ça laisse de l’espoir pour les 
abrutis. Minions

• Quand on est mort, on ne sait pas qu’on 
est mort. C’est pour les autres que c’est 
difficile. Pour les abrutis, c’est pareil. 
Minions

• Selon les statistiques, il y a une per-
sonne sur cinq qui est déséquilibrée. 
S’il y a quatre personnes autour de toi 
et qu’elles te semblent normales, c’est 
pas bon. Van Damme

• Si les zombis mangent des cerveaux, 
j’en connais plusieurs qui ne risquent 
rien. Minions

• À la cinquantaine, on ne reconnaît plus 
les lettres de près, mais on reconnaît les 
abrutis de loin. Minions

La vie conjugale
• Si ton ex te dit « Tu ne trouveras jamais 

quelqu’un comme moi ». Réponds-lui  : 
« C’est justement ça l’idée ». Minions

• Mon mari dit qu’il veut passer ses va-
cances dans un endroit qu’il ne connaît 
pas. Je vais lui proposer la cuisine.

• Le premier homme qui s’est marié, il ne 
savait pas. Le deuxième, il est inexcu-
sable. Henri Jeanson

• J’ai un truc pour se souvenir de la date 
d’anniversaire de votre femme : il suffit 
de l’oublier une fois ! Michel Galabru

• Il y a des hommes parfaits aux quatre 
coins du monde, malheureusement la 
Terre est ronde. James Cameron

Le sport
• Je viens d’apprendre que les efforts 

sont payants… Déjà que j’avais pas trop 
envie d’en faire ! Minions

• J’ai arrêté de faire du sport il y a long-
temps, sans patchs, sans médica-
ments, sans aide. Juste la volonté ! 
Minions

L’argent
• Il faut prendre l’argent là où il se trouve, 

c’est-à-dire chez les pauvres. Bon d’ac-
cord, ils n’ont pas beaucoup d’argent, 
mais il y a beaucoup de pauvres. 
Alphonse Allais

• Si l’on veut gagner sa vie, il suffit de tra-
vailler. Mais si l’on veut devenir riche, il 
faut trouver autre chose. Alphonse Karr

Divers
• Vu ma gueule ce matin, j’espère que 

ma beauté intérieure va vite prendre le 
relais. Minions

• Je pense que les fins de semaine sont 
fabriquées en Chine, elles ne durent 
jamais longtemps. Minions

• On appelle voiture d’occasion une voi-
ture dont toutes les pièces font du bruit 
sauf le klaxon. Pierre Dac

• Il ne faut jamais juger les gens sur 
leurs fréquentations. Tenez, Judas, 
par exemple, il avait des amis irrépro-
chables. Verlaine

• Une demie-heure à les interoger sur 
leur culture… jusqu’à ce que le barman 
me dise : «ce sont des parasols.» 

Céline Marier




